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Presenta Rector de la UAZ 
Tercer Informe de Labores

El rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas 
(BUAZ), Antonio Guzmán Fernández, solicitó a las instancias co-
rrespondientes agilizar el esclarecimiento e investigar de manera 
exhaustiva la llamada “Estafa Maestra” y se aplique, lo que a de-
recho proceda, a quienes resulten involucrados en la comisión de 
este ilícito, sean o no universitarios los responsables de tal acto, 
porque “en la presente administración no seremos cómplices de 
nadie, pero tampoco somos la instancia para juzgar y sancionar 
este delito de carácter federal”.

En la sesión especial del Tercer Informe de labores de su adminis-
tración rectoral, Guzmán Fernández reiteró que la Universidad 
Autónoma de Zacatecas se deslinda totalmente de la denomina-
da Estafa Maestra. A partir de las evidencias, estamos conscien-
tes que dicho evento se orquestó desde las oficinas centrales del 
gobierno federal; las universidades involucradas fueron utilizadas 
dolosamente para uno de los desfalcos institucionales mejor pla-
neados, motivo por el cual, las instituciones educativas no pueden 
ni deben ser indiciadas como sujeto del delito, precisó.
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   Ante la comunidad universitaria y teniendo como invitado 
al gobernador del estado, Alejandro Tello Cristerna, el rec-
tor solicitó a las autoridades correspondientes dejen de utili-
zar a las universidades como cajas chinas, porque “ahora no 
sólo no nos dan el presupuesto suficiente, sino que además 
nos quieren usar como patio trasero de las estafas institucio-
nales del pasado; aclaren y procedan, pero dejen de ensuciar a 
las comunidades de las instituciones de educación superior”. 
 
   Por otro lado, al referirse a la crisis económica por la que atravie-
sa la institución, el rector señaló que “seguimos a la espera de que 
los grandes esfuerzos institucionales sean correspondidos con el 
apoyo presupuestal y financiero de la magnitud necesaria. Consi-
dérese que el crecimiento de la Universidad ha sido mayor al del 
financiamiento, pero a pesar de ello hemos seguido avanzando”.
 
   “Enfrentamos, bajo el amparo de la autonomía, con la decisión 
necesaria, el grave problema de la falta de liquidez derivado del 
insuficiente recurso otorgado, y de la ampliación de nuestra co-
bertura y oferta educativa, no sólo con un ejercicio transparente 
y eficaz de los recursos, no sólo atendiendo con toda responsabi-
lidad diversos procesos de auditoría y fiscalización, sino además 
implementando un agresivo programa de contención del gasto de 
operación, desde el inicio de la presente administración, lo cual 
ha permitido imaginar y trazar un significativo fortalecimiento de 
nuestra cultura administrativa, misma que, reitero, ha adoptado 
al sistema de contabilidad gubernamental como aliado imprescin-
dible”, subrayó.  
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   En ese contexto Guzmán Fernández afirmó que “ocupamos y re-
querimos atención al deber ser de las instituciones, el ser diluye las 
formas y esconde los fondos; necesitamos ejercicios legislativos 
decembrinos y permanentes, no sólo desde las diputaciones fede-
rales, el presupuesto también es de origen estatal…no más prínci-
pes susurrando divide y vencerás, también desde las curules, don-
de se fabrica ideología, la palabra convence y el ejemplo arrastra, 
no lo dice el Rector, lo dice la memoria histórica y en la UAZ sabe-
mos hacer historia; hay 40,000 estudiantes que así lo testifican”. 
 
   El rector de la Máxima Casa de Estudios del estado destacó que 
“con un alto sentido de responsabilidad reconocemos la gran pro-
blemática que enfrentamos, misma que no será posible solucionar 
si nos alejamos de las acciones ya implementadas en materia de 
ejercicio eficiente y transparente de los recursos asignados, te-
niendo como principal referente la austeridad republicana y como 
medio, el modelo de contabilidad gubernamental”. 

Repudio a la Estafa Maestra, pero apoyo a la UAZ: Tello 

   “A la estafa maestra mi repudio, que se le castigue, pero a la 
universidad que se le apoye” sostuvo el gobernador del Estado, 

Alejandro Tello Cristerna, durante su intervención al término 
de la sesión solemne del Consejo Universitario. En su discurso, 
reconoció el trabajo y el esfuerzo del rector y de su equipo por 
haber logrado mantener a la UAZ a “flote” pese a las  difíciles 
condiciones. 

   Tello Cristerna externó su preocupación al manifestar que la 
problemática sigue siendo financiera, una situación que continúa 
estancada y que cada vez se complica más, y aunque la calidad 
educativa se mantiene y crece, y a la par se incrementa la matrí-
cula, persiste la presión de dar respuesta a la necesidad de la co-
munidad. En ese sentido, argumentó que “en el tema de la UAZ, 
sólo hemos sido paliativos, no hemos logrado como comunidad 
ser resolutivos”. 

   Asimismo, al declarar su respeto por la autonomía y por su vida 
interna, refrendó su apoyo total, aludiendo que el gobierno del 
estado de Zacatecas es uno de sus principales aliados ante estos 
grandes desafíos, “se los hemos demostrado con hechos y lo se-
guiremos haciendo, el destino de esta entidad va de la mano con 
la universidad, y queremos que sea cierto, que se promisorio, esto 
implica compromiso y sacrificio de todos”. 
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Con la finalidad de crear foros donde se divulgue las investigacio-
nes en torno al psicoanálisis, se reflexione y discuta las principales 
problemáticas de nuestro entorno, se llevó a cabo el 2º Coloquio 
Nacional de la Investigación de la Maestría en Clínica Psicoanalíti-
ca en las sedes de Ciudad de México, Cuernavaca, Puebla, Toluca 
y Xalapa.

   Al presentar sus 24 trabajos de investigación sobre psicoanálisis, 
los estudiantes universitarios de este programa fortalecen las lí-

2º Coloquio Nacional de Investigación 
de la Maestría en Clínica Psicoanalítica

neas de investigación y estudios psicoanalíticos de docentes que 
enseñan este tipo de terapia, afirmó el director de la Unidad Aca-
démica de Psicología (UAP), Hans Hiram Pacheco García.

   Algunos de los temas que presentaron fueron: “Sobre un expe-
diente legal de daño en propiedad ajena y violación a la Ley Gene-
ral de Salud en el estado de Zacatecas: contribuciones psicoanalí-
ticas a un fragmento de caso de violación de cadáveres”; “Autismo 
no es psicosis”, “Psicoanálisis y literatura”, por mencionar algunos.
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Para el presente semestre la Universidad Autónoma de Zacatecas 
amplió su oferta educativa, las del Área de Ciencias de la Salud, 
como lo son las licenciaturas en Fisioterapia, Salud Pública, Bio-
tecnología e Ingeniería Bioquímica, además de la Licenciatura 
en Arquitectura, Licenciatura en Ciencia Aplicada e Ingeniería en 
Manufactura, así lo señaló la coordinadora del Departamento de 
Servicios Escolares, Samanta Deciré Bernal Ayala.

   Agregó que también están programas educativos como la Licen-
ciatura en Actuaría, Licenciatura en Ciencia y Tecnología del Agua 
y la Licenciatura en Docencia de la Lengua Inglesa. Comentó que 
para el ciclo escolar 2018-2019 el número de alumnos cerró en 39 
mil 700, por lo que para este ciclo 2019-2020 se espera que a esta 
cifra se le sume un aproximado de mil 500 alumnos más de nuevo 
ingreso de los niveles de secundaria, preparatoria, licenciatura y 
posgrado, por lo que la UAZ estará dando la bienvenida a cerca de 
41 mil 200 alumnos.

   En la etapa de inscripciones todo se ha dado de manera normal 
indicó, salvo en lo relacionado con la plataforma de la Unidad Aca-
démica Preparatoria, por lo que pidió paciencia a los padres de fa-
milia para que puedan ingresar por la solicitud de inscripción, ya 
que se ha dado una saturación en el servidor. De no poder hacerlo 
se pueden presentar en el plantel que les corresponde en donde se 
les estará apoyando, recomendó Bernal Ayala.

   Finalmente solicitó a todos los alumnos de nuevo ingreso se afi-
lien al Seguro Social, lo cual pueden hacer a través de la página del 
Centro de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles (CASE), en donde 
está la liga para hacer su trámite.

UAZ amplió su oferta educativa

NotiTV

Encuentra el 
Quehacer Universitario 

en redes sociales
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Con el objetivo de actualizar conceptos y acciones de los diferentes 
servicios de farmacia en un hospital con apego en la normatividad, 
se llevó a cabo el curso-taller “Educación Continua Actualización 
en Farmacia Hospitalaria”, dirigido a profesionales de la salud. 

   Al hacer la declaratoria inaugural del evento, el coordinador del 
Área de Ciencias de la Salud, Francisco Luna Pacheco, destacó que 
el evento se enmarca en un programa transversal de educación 
continua que se tiene de manera permanente a través de los cuer-
pos académicos.

Curso-taller “Educación Continua Actualización en 
Farmacia Hospitalaria”

   Por lo anterior, felicitó a los miembros del Cuerpo Académico 
UAZ-CA-239 “Toxicología y Farmacia” por tener la visión y comu-
nicación con egresados, pares académicos de otras universidades 
y profesionales de la salud para que a través de este tipo de activi-
dades tengan un progreso académico.

   La líder del Cuerpo Académico “Toxicología y Farmacia”, Arge-
lia López indicó que los temas que abordaron fueron: “Manejo de 
medicamentos”, “Seguimiento farmacéutico” y “Abordaje de una 
problemática de pacientes con terapia farmacológica”, entre otros.
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Cada ciclo escolar los docentes universitarios generan diversos ma-
teriales educativos para compartirlos con sus alumnos en las aulas, 
desafortunadamente la mayoría de estos trabajos permanecen res-
guardados o sólo se conocen dentro de las unidades académicas, 
pocos son los profesores que saben que sus recursos educativos 
pueden ser conocidos, compartidos y utilizados por otros maestros 
alrededor del mundo, dando crédito al autor original.

   Para ello, el Repositorio Latinoamericano de Convocatorias Edu-
cativas (RELACE) ayuda a recuperar, seleccionar, organizar, difun-
dir y diseminar todo tipo de eventos y convocatorias educativas 
generadas en Latinoamérica través de la plataforma virtual www.
relace.org , la cual está inspirada en el “Movimiento Educativo 
Abierto” cuyo propósito es incrementar el acceso al conocimiento 
y a las oportunidades educativas a nivel mundial a través de com-
partir contenidos educativos.

   Dicho sitio web, funciona como un repositorio digital, entendido 
como un espacio virtual que sirve para depositar documentos digi-
tales, tales como: posters, presentaciones de PowerPoint, libros o 
afiches de convocatorias educativas, los cuales están organizados 
estratégicamente para su fácil acceso, gratuitos y permanente-
mente actualizados.

   Las nuevas tecnologías permiten usar plataformas virtuales para 
compartir información y la necesidad de contar con un espacio 

Docentes podrán incrementar la difusión de 
sus materiales educativos

para organizar y difundir convocatorias educativas en Latinoamé-
rica; esto ha llevado a un grupo de 10 voluntarios y profesionales 
de la educación de siete países, entre ellos: Argentina, Chile, Co-
lombia, Honduras, Perú, Paraguay y México a sumar esfuerzo para 
construir el repositorio digital RELACE.

   En este sentido, el RELACE entregó la carta de nombramiento 
con el título de “Curadora de Contenidos Educativos” durante el 
periodo 2019-2020 a la docente de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas, Rosa María García Ortiz para pertenecer al grupo de 
trabajo del repositorio digital, cuyas funciones serán el de identifi-
car, recuperar, seleccionar y compartir con RELACE todos los afi-
ches, convocatorias o eventos enfocados al ámbito educativo para 
ser depositados en el sitio web y que sea de fácil acceso a todos los 
estudiantes, maestros, directivos y apasionados del ámbito edu-
cativo en Latinoamérica.

   Al hablar de los beneficios que trae para la UAZ este nombra-
miento, García Ortiz expresó que es una excelente oportunidad 
para que toda la comunidad universitaria se dé cuenta no sola-
mente de convocatorias que organizan instituciones de países la-
tinoamericanos, sino también para saber lo que la propia Máxima 
Casa de Estudios realiza en el ámbito educativo, además de que 
da la posibilidad de que los maestros se sigan actualizando y pre-
parando asistiendo a congresos o seminarios, brindándole a los 
alumnos una educación de calidad.
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La Universidad Autónoma de Zacatecas, cuenta con 29 Programas 
Académicos evaluados, de los 39 que son evaluables, esto quiere 
decir que el 93% es matricula es de calidad, asegura la Coordina-
dora de Gestion y Aseguramiento de la Calidad, la doctora Elvira 
Borjón Robles.

   Nuestra Universidad, resaltó la doctora Elvira Borjón, pertenece 
al Consorcio de Universidades Mexicanas CUMex, es así que los 
alumnos transitan por las Instalaciones de la UAZ con todas las 
condiciones necesarias, así como de calidad, ya que los programas 
se encuentran evaluados, lo cual quiere decir, que se someten a 
procesos donde revisan plan de estudios, infraestructura, planta 
docente, todo con miras de ofrecer la calidad a nuestros estudian-
tes, exhorto a la sociedad tener confianza para la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas, ya que es muy noble y ofrece calidad.

   Actualmente, se está trabajando en proceso de evaluación con 
diversas Licenciaturas, la idea principal es sacar adelante todos 
estos proceso, lo cual permite dar elementos a nuestro Rector An-
tonio Guzmán Fernández, para defender a nuestra Alma Mater y 
al mismo tiempo demostrarle a la sociedad que tanto la matrícula 
que se tiene así como la de nuevo ingreso es y sea de calidad, en 
ese sentido mencionó, los alumnos pueden presentare en diferen-
tes Instituciones como egresados de Calidad.

La UAZ una institución noble y de calidad: 
Elvira Borjón

   La UAZ, continúo la doctora Elvira Borjón, ha estado trabajando 
continuamente para mantener la calidad de sus programas, y es 
así que por medio de los organismos evaluadores y acreditadores 
se llevan estos procesos, por ejemplo el Comités Interinstituciales 
para la Evaluación de la Educación Superior CIIES y el Consejo para 
Acreditación de la Educación Superior COPAES.

   El proceso de evaluación puede duran de seis meses hasta un 
año, según las condiciones de los programas, el caso de CIIES, son 
12 categorías, 49 indicadores y 4 ejes, en el caso de las categorías, 
estas evalúan desde el plan de estudios , los propósitos del pro-
grama, la situación económica para atender todas las recomenda-
ciones, evalúan la formación integral del estudiante, así como los 
resultados del estudiante, los resultados del programa, la infraes-
tructura académica para atender el programa, entre otras cosas 
más.

    Son muy importantes estos procesos, reconoció la coordinadora 
de Gestión y Aseguramiento de la Calidad, Elvira Borjón, ya que 
permiten crecer a los Programas Académicos donde se observa 
cómo van evolucionando desde condiciones muy precarias, pero 
con los procesos de evaluación, reconocimiento o acreditación, los 
programas van creciendo mucho, tanto en personal académico, 
plan de estudios y en infraestructura.
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Teniendo como sede el auditorio “Marie Curie” del Consejo Zaca-
tecano de Ciencia, Tecnología e Innovación (COZCyT), autoridades 
universitarias y gubernamentales efectuaron la 1er Conferencia 
Interdisciplinaria de Cátedras del CONACyT, evento nacional don-
de se presentarán ponencias sobre salud, desarrollo sustentable, 
ambiente, conocimiento del universo, desarrollo tecnológico, so-
ciedad y energía.

   Esta primera conferencia tuvo tres objetivos principales, permitir 
la interacción entre los catedráticos de las diferentes regiones de 

1er Conferencia Interdisciplinaria Cátedras 
CONACyT 2019

nuestro país para compartir sus experiencias, mostrar los avances 
en sus trabajos de investigación que están realizando en diversas 
instituciones educativas y exponer sus investigaciones con varias 
temáticas ante la sociedad.

   Los universitarios que participaron en este evento fueron: Yamile 
López Hernández, Haidée Ruiz Luna, Miguel Ángel García Aspei-
tia, Raúl Mauricio Torres Rojas, Gretel Mendoza Almanza, César 
Enrique Rivas Santiago, José María Celaya Padilla.
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Autoridades de la institución, encabezada por el rector Antonio 
Guzmán Fernández, hicieron entrega de uniformes y botas a la 
cuadrilla encargada de la seguridad del Campus UAZ Siglo XXI, 
conformada por miembros del Sindicato de Trabajadores de la 
UAZ (STUAZ), así como por elementos de confianza.

   Por su parte, el rector resaltó que es importante profesionalizar 
a los elementos que tienen a cargo la seguridad de los diferentes 
campus universitarios, debido a las situaciones delicadas que se 
han presentado con anterioridad.  El mandatario universitario des-
tacó la necesidad de que la comunidad universitaria los conozca y 
los ubique en caso de cualquier contingencia que se pueda presen-
tar. En su intervención la secretaria general del STUAZ, María del 
Carmen Saucedo Ríos, agradeció el apoyo para los compañeros 
que fungen con esta importante función, en donde el factor ha 
sido la responsabilidad, porque dijo “somos hombres y mujeres de 
trabajo”. 

El rector entrega uniformes a la  
cuadrilla encargada de la seguridad
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En su reciente visita a Zacatecas la directora adjunta de Desarrollo 
Científico del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 
Carmen de la Peza Cásares, constató los trabajos de investigación 
que se llevan a cabo en el Centro de Investigación, Innovación y 
Desarrollo en Telecomunicaciones (CIDTE) de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ), que dirige el especialista Jorge Flo-
res Troncoso.

   La investigadora de la Peza Álvarez sostuvo un intercambio de 
ideas con los científicos universitarios, a quienes comentó que se 
deben tener aspiraciones tecnológicas altas, para hacer desarrollo 
dentro de los estándares internacionales, pero voltendo hacia a las 
necesidades nuestras.

   Flores Troncoso le mostró a la directora adjunta del Conacyt los 
prototipos en nanotecnología satelital que se elaboran en el CID-
TE, en donde se elabora desde el diseño y la manufactura de estos 
instrumentos que ya se han puesto en órbita en el cielo zacateca-
no, con resultados favorables para la investigación en telecomu-
nicaciones.

   El director del CIDTE-UAZ comentó a la directora adjunta del 
Conacyt que en el centro que dirige, participan científicos de dis-
tintas disciplinas, así como investigadores de la cátedra del Co-
nacyt, quienes además de la aportación de su trabajo científico, 
comparten sus conocimientos con estudiantes de distintos niveles 
académicos, como una forma de vincular el conocimiento de alto 
nivel con la enseñanza.

    La doctora Carmen de la Peza Álvarez se mostró sorprendida por 
el trabajo de investigación que se realiza en el CIDTE, y felicitó a 
los científicos por su compromiso con la ciencia mexicana.

Investigaciones del CIDTE
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 “Ahora forman parte de una institución que tiene como valor fun-
damental a la autonomía, misma que fue conquistada, no conce-
sionada, a través de grandes luchas de quienes nos antecedieron 
en las aulas universitarias”. Refirió el rector Antonio Guzmán Fer-
nández en el acto de bienvenida a los alumnos de nuevo ingreso 
del Área de Ciencias de la Salud, en donde agregó que dicha auto-
nomía no sólo ha fortalecido el quehacer cotidiano, sino que ade-
más sobre ella se ha fincado el modelo de educación superior más 
exitoso de Zacatecas. 

Derivado de ello, convocó a los nuevos universitarios a defenderla, 
honrarla y estar atentos y saber dar la respuesta adecuada a quie-
nes pretendan mancillarla. De igual manera, dijo que una de las 
múltiples muestras de que la institución corresponde con la socie-
dad es la apertura de 10 nuevos programas académicos, con lo que 
se ha podido satisfacer la demanda de 10 mil jóvenes, que junto 
con los de los otros semestres sumarán aproximadamente 42 mil 
estudiantes en la UAZ.

Autoridades dan la bienvenida a alumnos de 
nuevo ingreso del Área de Ciencias de la Salud

Por su parte, el coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Fran-
cisco Luna Pacheco al dar la bienvenida a los jóvenes, recordó que 
fue hace 14 años que el Campus UAZ Siglo XXI abrió sus puertas, 
lo que ha permitido penetrar en el mundo de la ciencia, el huma-
nismo y la cultura. Manifestó que el rigor intelectual con el que se 
procede en el área, la independencia y la libertad, así como el ejer-
cicio cotidiano de la autonomía, confiere una gran fortaleza y una 
gran credibilidad ante la sociedad que nos auspicia.

En su intervención, el subcoordinador académico del Área de 
Ciencias de la Salud, Armando Flores de la Torre, explicó los obje-
tivos de las actividades que llevarán a cabo los alumnos en la pre-
sente semana, como el curso de inducción, en donde conocerán 
los diferentes espacios físicos como los laboratorios, el Centro de 
Competencias para la Clínica Virtual (Hospital Virtual), el Bioterio, 
entre otros. Asimismo dijo recibirán un curso sobre el manejo de 
Residuos, Peligrosos, Biológico, Infecciosos, (RPBI), de historia de 
la UAZ y del Área de Ciencias de la Salud.
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 “Desde este momento la Universidad Autónoma de Zacatecas es 
su casa, siéntanse orgullosos de pertenecer a ella, respétenla y a 
lo largo de su permanencia, pongan el nombre de la UAZ en alto”. 
Así lo externó el director de la Unidad Académica de Artes, Raúl 
Valdés Vanegas durante la bienvenida a los estudiantes de nuevo 
ingreso de las licenciaturas en Artes, Canto y Música con énfasis 
en Instrumento, invitándolos también a tener un compromiso de 
estudio y esfuerzo con la institución.

   Por su parte, el responsable de la Licenciatura en Artes, se con-
gratuló por la gran respuesta que se tuvo en este semestre de 
agosto-diciembre, ya que ingresaron aproximadamente 76 alum-
nos divididos en las cuatro orientaciones: Teoría del Arte, Educa-
ción Artística, Artes Escénicas-Teatro y Artes Visuales.

   Para la bienvenida, el Centro de Aprendizaje y Servicios Estu-
diantiles (CASE) y la Defensoría Universitaria ofrecieron una char-
la informativa a los jóvenes con el fin de que conozcan los servicios 
y programas integrales de formación y apoyo que estas instancias 
ofrecen al alumno universitario.

Bienvenida a alumnos de la Unidad de Artes
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En esta edición presentamos al músico y compostior norteameri-
cano Al Kooper, nacido en 1944 en Brooklyn Nueva York. A los 14 
años de edad ya tocaba con una banda, los Royal Teens. A los 22 
años inicia su carrera profesional, y aunque inició como guitarris-
ta, ejecutaba también el teclado, el piano y el órgano, al grado de 
convertirse en uno de los más destacados organistas del rock y del 
blues hecho por blancos. Al Kooper es además un admirado, reco-
nocido y respetado productor, profesión que comenzó a cultivar 
desde 1964. Otra de sus características es que desde sus primeros 
años como músico ha sido afecto al trabajo con otros músicos, de 
esas muchas colaboraciones sobresale la primera de ellas realiza-
da en 1968 junto a Mike Bloomfield y Stephen Stills, quienes fir-
maron el álbum, Super Session. 

Este disco, Super Session, vendió millones de copias, lo que ge-
neró también millones de dólares. Kooper y Bloomfield se cono-
cieron en 1965, cuando el productor Tom Wilson invitó a Kooper a 
ver una sesión de grabación de Bob Dylan; al final del día Al Koo-
per había tocado el riff de órgano característico en “Like A Rolling 
Stone” de Dylan, junto al guitarrista de blues Mike Bloomfield. Su 
asociación y amistad con Bloomfield duró hasta la muerte prema-
tura del guitarrista en 1981. También se fincó desde entonces la 
amistad de Kooper con Dylan, ha tocado con él en el disco y en el 
escenario, además de haber producido su álbum “New Morning”.

En 1966 Al Kooper dio vida al Blues Project, una banda que produ-
jo tres discos. Junto con el guitarrista Danny Kalb, el bajista Andy 
Kulberg, el guitarrista Steve Katz y el baterista Roy Blumenfeld, el 
Proyecto Blues ayudó a encabezar el sonido del blues urbano de 
los años 60 con discos aclamados por la crítica y actuaciones en 
vivo ampliamente exitosas. 

El Rock y 
sus 
Lecturas

Sección de la Revista Radiofónica

por: Gerardo Ávalos

Al Kooper
La inclinación hacia el blues de Al Kooper se da de manera más 
clara o más definida hacia 1968, el Blues Proyect ya no existía, y 
nuestro invitado funda Sangre, Sudor y Lágrimas, y aunque él sólo 
participa en el primer disco de la agrupación, hay algo de Kooper 
en el estilo de esa famosa banda. 
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Al Kooper

En 1972 Al Kooper se estrena como productor discográfico fun-
dando su propia compañía. Para 1979 se muda a Inglaterra y cola-
bora con los tres Beatles, Ringo, Paul y George. En 1980 regresa a 
los Estados Unidos, se establece primero en Austin Texas y luego 
en los Ángeles, y se fue de gira con Dylan y Blues Proyect, tras lar-
gos seis años de sequía creativa publica el álbum “Championship 
Wrestling” en 1982. 

Pese a que Al Kooper ha tomado recesos de la actividad musical en 
distintas épocas, la música no ha descansado de Al, pues cuando 
no está produciendo, está de gira o grabando. Ése ha sido su ritmo 
de trabajo, en donde no se puede dejar de mencionar sus colabo-
raciones con Dylan, con los Stones, con Hendrix. En 2005 Steve 
Vai le produjo su álbum “Café negro.
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La responsable del Museo de Ciencias de la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas, Bertha Michel Sandoval, ofreció la primera con-
ferencia del semestre de los ya tradicionales Martes de la Ciencia, 
denominada “10 cosas que no sabías del oro verde”, en donde de-
talló la historia del aguacate.   Comenzó su charla señalando que 
ese fruto fue el preferido de los grandes mamíferos de la era del 
hielo, además de que su nombre proviene del náhuatl ahuacatl, 
que quiere decir “testículos de árbol”. La fruta viene de árboles 
que pueden llegar a crecer hasta 20 metros de altura, sin embargo, 
precisó que en la mayoría de los cultivos se mantienen a no menos 
de 5 metros de la tierra. 

   Explicó que a los largo de casi 100 años se reconocen cerca de 
cuatrocientas variedades, entre las que destacan los aguacates 
“Fuerte”, “Hass”, “Bacon”, “Pinkerton”, “Gwen” y “Red”; no obs-
tante, en nuestro país se conocen al menos 20 especies endémi-
cas, dijo la expositora. Michel Sandoval destacó la importancia 
económica del aguacate para México, pues funge como  principal 
exportador de este producto que inició a sembrarse en el año de 
1930. Para los años sesentas, comentó que se tiene registrado el 
dato de la plantación de 20 mil hectáreas, hasta llegar a las 160 mil 
para el 2012, “de esas tierras cultivadas en nuestro país, el 95 por 
ciento del aguacate corresponde a la variedad Hass, siendo que en 
el 2017, las exportaciones fueron por el orden de los dos mil sete-
cientos millones de dólares”. 

   Por lo anterior, la divulgadora científica dio a conocer que la alta 
demanda que presenta el “oro verde” en el mundo, genera ganan-
cias similares de las que se  obtienen del petróleo, “por lo mucho 
que se exporta”, enfatizó. Finalmente, aseguró que aunque tam-
bién China es otro de los grandes exportadores, en México, es-

Martes de la Ciencia con: “Las 10 cosas 
que no sabías del oro verde”

pecíficamente en Irapuato, Guanajuato, científicos del Centro de 
Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico 
Nacional (Cinvestav), lograron descifrar el genoma del aguacate, 
“lo que permitirá en un futuro próximo se puedan crear variedades 
resistentes a los malos climas y a las plagas”.



Página 19 

Teniendo como sede el gimnasio del Campus UAZ Siglo XXI, se 
efectuó una reunión con padres de familia de los alumnos de nue-
vo ingreso al Área de Ciencias de la Salud, con el propósito de dar-
les a conocer los lineamientos que seguirán sus hijos al ser miem-
bros de la UAZ.

   En su intervención, el rector Antonio Guzmán Fernández explicó 
a los padres que en el presente ciclo escolar la UAZ está haciendo 
un esfuerzo por admitir a un gran número de zacatecanos en los 
diferentes programas educativos, ya que de 11 mil 450 que pre-
sentaron el examen, se estima que se inscribieron 10 mil jóvenes, 
por lo que la tasa de no aceptados fue mínima en comparación con 
otras universidades del país.

   “Dentro de la política que se está planteando de tener mayor co-
bertura, nos estamos aventando el reto de aceptar a 8 de cada 10 
que solicitaron ingreso a la universidad”. El mandatario universita-
rio, subrayó que los jóvenes que estarán dentro de los nuevos pro-
gramas que oferta el Área de Ciencias de la Salud, van a compartir 
los espacios que tienen Odontología, Medicina Humana, Enferme-
ría, Nutrición y Ciencias Químicas, así como la planta docente.

   En el mismo contexto, el coordinador del Área de Ciencias de la 
Salud, Francisco Luna Pacheco, les explicó a los presentes que sus 
hijos estarán tomando clases en 20 aulas del edificio E2, con 126 
profesores de tiempo completo quienes atenderán a los cerca de 
700 alumnos. Dentro de estos docentes se encuentran seis miem-
bros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), y 26 se encuen-
tran en el Programa para el Desarrollo Profesional Docente, para 
el Tipo Superior (PRODEP).

Autoridades universitarias refrendan su 
compromiso con padres de familia
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Desde julio del año pasado se inició con el proceso de Acredita-
ción para que la Maestría en Tecnología Informática Educativa de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas, obtuviera la acreditación 
en el nivel de Reciente Creación al Padrón Nacional de Posgrados 
de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), dirigida a personas que ya cuenten con un título aca-
démico, cuya labor sea acompañada por tecnologías.

   Así lo externó el responsable del programa académico, Raúl Sosa 
Mendoza quién puntualizó que fueron evaluados el mes de mayo de 
2019, recibiendo el dictamen el 6 de agosto de este año, donde se les 
reconocía por los próximos tres años como un programa de calidad.

   En este contexto Sosa Mendoza, aseguró que dicha maestría 
es en modalidad a distancia por medio de una plataforma virtual, 
donde se busca interactuar con los alumnos por medio de diferen-
tes herramientas tecnológicas para que desarrollen o mejoren su 
labor docente en modalidades presenciales, en línea o mixtas, lo 

Maestría en Tecnología Informática 
Educativa acreditada en el PNPC

que le permite a los estudiantes no solo flexibilidad de tiempo y 
espacio, sino que además egresan de un programa que es acredi-
tado por su pertinencia, calidad de sus docentes e infraestructura 
con la que cuenta.

   Al hablar de la calidad de los docentes, el responsable del progra-
ma aseguró que el núcleo con los que cuenta la maestría está con-
formado por 23 maestros, de los cuales 11 son de tiempo comple-
to, permitiendo cubrir una buena cantidad de alumnos, por otro 
lado aseveró que en su mayoría son perfiles del Programa para el 
Desarrollo Profesional Docente, para el Tipo Superior (PRODEP) y 
se está buscando tener más perfiles que ingresen al Sistema Na-
cional de Investigadores (SNI).

   Cabe destacar que para los aspirantes que estén interesados, se 
abrirá una nueva convocatoria en el mes de septiembre para iniciar 
el semestre en enero de 2020 y encontrarán más información en la 
página web https://es-la.facebook.com/pg/mtie.uaz/posts/.
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“Convencido de que la Universidad Autónoma de Zacatecas es 
un espacio en donde se puedan generar políticas públicas para 
la erradicación de la violencia en general así como contra las mu-
jeres”, asé se asumió el rector Antonio Guzmán Fernández al in-
augurar el diplomado en “Políticas públicas de prevención de la 
violencia feminicida en Zacatecas: Pautas de análisis y prácticas 
constructivas”.

  Lamentó que el tema de la violencia se haya convertido en un 
tema vigente, por lo desde los diferentes espacios se tiene que 
contribuir con la generación de políticas que hagan que se revier-
ta la violencia contra las mujeres “creo que es un proceso cultural 
muy fuerte y que se está internalizado en la forma de actuar de la 
misma sociedad, lo que debemos evitares que se nos vuelva parte 
de nuestra vida cotidiana y que no podamos revertir las situacio-
nes cuando lo queramos contrarrestar”.

Diplomado en “Políticas públicas de prevención de 
la violencia feminicida en Zacatecas”

   El coordinador de Vinculación, Ángel Román Gutiérrez y la direc-
tora de la Unidad Académica de Ciencia Política, Silvana Figueroa 
Delgado, reconocieron las acciones que realiza la UAZ, para ge-
nerar políticas públicas que ayuden a la contención de la violencia 
contra las mujeres, así como en todos sus conceptos.

   El diplomado tiene fines prácticos que dotarán de las herra-
mientas conceptuales teóricas y prácticas para la generación de 
políticas públicas, para la prevención de la violencia feminicida en 
Zacatecas, mediante análisis críticos que es lo que se requiere, ac-
ciones propositivas que lleven a la prevención, abonando con ello 
a la erradicación de las violencias contra las mujeres.

 “Políticas públicas de prevención de la violencia feminicida en Za-
catecas: Pautas de análisis y prácticas constructivas”, concluirá en 
el mes de noviembre. 
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Con actividades de integración entre alumnos de las cuatro orien-
taciones pertenecientes al Programa de la Licenciatura en Artes: 
Teoría del Arte, Educación Artística, Artes Visuales y Artes Escéni-
cas-Teatro de los diferentes grados, fueron recibidos los estudian-
tes de nuevo ingreso del semestre agosto-diciembre 2019 en los 
pasillos del edificio.

El encuentro reunió a los aproximadamente 76 nuevos alumnos, 
pero además contó con la estrecha colaboración de los casi 200 
alumnos que dicha licenciatura da cobijo, así como de los docentes 
y los trabajadores administrativos, quienes acompañaron a los es-
tudiantes en su primera aproximación a la universidad.

Entre las actividades que se realizaron fue la de un “Bazarte” el 
cual se trató de que la comunidad estudiantil llevara ropa, obras 
propias, plantas, libros, o zapatos que estuvieran en buen estado, 
que ya no usaran y desearan donar o vender con el fin no solamen-
te de juntar recursos para pintar más murales en la escuela, sino 
también para contribuir con la mejora del medio ambiente dándo-
le una segunda oportunidad a las prendas, ya que es bien sabido 
que la contaminación textil es la segunda más contaminante del 
planeta después del petróleo.

Actividades de integración para los alumnos 
de nuevo ingreso de la Licenciatura en Artes
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Teniendo como sede el Gimnasio de 
Básquetbol del Campus UAZ Siglo XXI, 
se llevó a cabo la presentación del equi-
po de futbol Tuzos de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas ante autoridades 
universitarias y estudiantes de la Licen-
ciatura en Cultura Física y Deporte.

   Luego de ser presentados cada uno de 
los jugadores y equipo técnico, el rector 
Antonio Guzmán Fernández destacó 
los logros alcanzados por el conjunto 
universitario en el torneo pasado, en 
donde fueron subcampeones de la Liga 
Premier.

   Asimismo los calificó como un ejem-
plo de las otras categorías que aspiran a 
estar en el nivel que los Tuzos están. “El 
equipo de la Universidad despertó una 
gran pasión por el futbol en la población, 
especialmente por la gran disposición, 
la garra y el buen juego que demostra-
ron el torneo pasado”. De igual manera 
invitó a los jugadores dar su máximo es-
fuerzo en el presente torneo para dejar 
en alto el nombre de la institución.

La UAZ presenta a su equipo de futbol Tuzos
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Dando cumplimiento al convenio de colaboración entre la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y el Ayuntamiento de Za-
catecas  a través del DIF Municipal,  se llevó a cabo la reunión de 
trabajo para establecer el universo, estrategias, metas y acciones 
reguladas por las brigadas de la Coordinación de Vinculación. 

   Las brigadas las integran pasantes de Medicina, Nutrición, Enferme-
ría, Odontología y Psicología, así como el voluntariado para el bienes-
tar familiar, el departamento de salud municipal, centros sociales, los 
servicios de Salud del Estado de Zacatecas a través de la jurisdicción 
sanitaria 1 y las auxiliares de las casa de salud comunitarias. 

Brigadas interdisciplinarias 
2019 – 2020

   En ese sentido, es importante señalar que el trabajo de cola-
boración permitirá que se efectúen programas y proyectos que 
mejoren las condiciones e indicadores  de salud de la población, 
mediante acciones de promoción y educación para generar estilos 
de vida saludables y a su vez, la prestación de servicios efectivos. 

   Algunos de los lugares en los que estarán las brigadas son : el 
medio urbano en los Centros Sociales de las colonias Alma Obre-
ra, Lázaro Cárdenas, Cinco Señores  y Buenavista, así como en las 
comunidades de la Escondida, Francisco I. Madero, el Maguey,  
Machines y el Visitador. 
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Con el propósito de ubicar, informar, e iniciar a los alumnos en la 
cultura universitaria, además de dar a conocer la Misión, Visión y 
Valores, reglamentación, ciclación de materias y el programa de 
tutorías y mentorías, la Licenciatura en Nutrición llevó a cabo el 
“Curso de inducción” en el Audiovisual “Antonio Guzmán Fernán-
dez” para seis grupos de estudiantes.

El primer tema “Misión, Visión y Valores” estuvo a cargo de la res-
ponsable de la Licenciatura, Cristina Saraí Contreras Martínez, 
quién explicó a los asistentes que la misión es formar profesionis-
tas de calidad en el campo de la nutrición, comprometidos con la 
atención integral de la problemática alimentaria y nutricional del 
Estado de Zacatecas, región y el país.

Además, puntualizó que lo que se pretende es que los egresados 
sean capaces de crear, innovar y aplicar nuevos conocimientos 

Curso de inducción de la Licenciatura 
en Nutrición 

científicos y tecnológicos, dando respuesta a los sectores sociales, 
productivos y de salud, generando una cultura de cuidado y pro-
tección al medio ambiente.
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La academia de piano de la Unidad Académica de Artes promovió 
el taller “La postura ideal para músicos y cantantes”, con la parti-
cipación de Sandra Romo, Fisioterapeuta Cadenista de las Artes y 
Psicoterapeuta Funcional, en donde se enseñó a los estudiantes y 
músicos a cómo prevenir las lesiones que se presentan debido a la 
mala práctica al momento de interpretar la música.

   Al respecto la directora de la “Casa Senit”, explicó que en este 
espacio se brinda servicio de fisioterapia a través del método de 
cadenas musculares G.D.S, ofreciendo atención integral a las per-
sonas de todos los niveles que se dedican a la interpretación de la 
música con instrumentos, además, de aquellas quienes crean sin-
fonías con el instrumento natural del ser humano: la voz.

  Sandra Romo dijo estar convencida de los terapeutas se trasfor-
man en guías, para hacer que aquellos que se dedican a la música 
en sus diferentes conceptos y prácticas, tengan un conocimiento 
de las lesiones que son provocadas por la mala praxis en la inter-
pretación, por lo que aseguró que este taller garantiza un autoco-
nocimiento y una vida mucho más plena, al no presentar lesiones 
por las malas posturas y el estrés que causa la mala práctica en la 
instrumentación musical.

   Antonio Manzo, docente de la Academia de Piano de la Unidad 
Académica de Artes, destacó la importancia de este curso que 

Curso sobre como posicionarse al tocar un 
instrumento

tuvo que ver con la medicina del deporte, ya que dijo que anti-
guamente, estás técnicas la utilizaban los médicos para atender 
lesiones en los deportistas, pero ahora se ha venido haciendo en 
músicos, debido a que su actividad está concentrada en una serie 
de movimientos repetitivos que provocan diferentes lesiones, por 
lo que mediante las instrucción de Sandra Romo, los ayuda a tener 
un postura y un relajamiento con el instrumento y eso hace que el 
músico pueda tocar mejor. 
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Con el propósito de acercar a los alumnos de la Li-
cenciatura en Arqueología al entendimiento de que 
los suelos y sedimentos son parte fundamental de 
un contexto arqueológico, así como introducirlos a 
un estudio particular denominado análisis de láminas 
delgadas, se realizó el curso taller “Suelos, sedimen-
tos y análisis de láminas delgadas”.

   Este curso taller estuvo estructurado en dos partes, 
una teórica y otra práctica. La primera se realizó en el 
Auditorio “Arturo Guevara Sánchez” a cargo del jefe 
del Laboratorio de suelos y sedimentos de la Escuela 
Nacional de Antropología e Historia, Serafín Sánchez 
Pérez, quien les explicó a los asistentes el papel que 
juegan las ciencias de la tierra en la formación del 
contexto arqueológico, en especial en el estudio del 
suelo, la sedimentología y su relación con la geomor-
fología. La parte práctica se desarrolló con la visita 
a una hacienda de la comunidad de Santa Fe, más 
adelante del municipio de Susticacán, lugar en donde 
se encuentra una zona de depósito muy importante 
gracias a que está cerca de un río, espacio que cuenta 
con la historia de la ocupación humana.

Taller: Suelos, sedimentos y análisis de 
láminas delgadas
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Con el objetivo de ratificar el vínculo interinstitucional por medio 
de bases y mecanismos operativos que propicien el desarrollo de 
actividades de prevención y tratamiento de las adicciones en alum-
nos del Colegio de Bachilleres del Estado de Zacatecas (COBAEZ) 
de los planteles de municipios como Pinos, Loreto, Sombrerete y 
Villa de Cos, autoridades educativas firmaron un convenio entre la 
Unidad Académica de Psicología (UAP) y el Centro de integración 
Juvenil (CIJ).

   Esta colaboración se efectuará con ayuda de los Centro de In-
tervención y Servicios Psicológicos (CISP) con los que cuenta la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), a través de la coor-
dinación de acciones para la formación de grupos de jóvenes inte-
resados en recibir tratamiento para dejar de fumar, beber, o algún 
otro tipo de adicciones.

 

Convenio institucional entre Psicología y 
el Centro de Integración Juvenil



Página 29 

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) es de las pocas ins-
tituciones en aceptar 8 de cada 10 jóvenes que solicitaron su ingre-
so, así lo comentó el rector Antonio Guzmán Fernández al hacer 
la declaratoria inaugural de las XII Jornadas y del 2do. Encuentro 
Nacional de Investigación en Ciencias Químicas. En referencia al 
evento académico, Guzmán Fernández señaló que se tuvo la opor-
tunidad de interactuar con diferentes académicos y científicos a 
fin de saber a dónde va caminando la ciencia y la tecnología.

   El director del Consejo Zacatecano de Ciencia, Tecnología e In-
novación (Cozcyt), Agustín Enciso Muñoz, destacó que la Unidad 
de Ciencias Químicas (UACQ) atrae talento del estado y de otros, 
no obstante, pidió que Zacatecas sea un polo donde se atraiga al 
talento, es decir que una vez formados los estudiantes se queden 
y contribuyan en su estado y ciudad.

   En su intervención, el director de la UACQ, Jorge Luis Ayala Lu-
ján, externó que estas jornadas se enmarcan en la celebración del 
año internacional de la tabla periódica de los elementos, la cual 
calificó de una herramienta única, que permite a los científicos de-
terminar el aspecto y las propiedades de las sustancias en la Tierra 
y del resto del universo.

   Explicó que las XII Jornadas y el 2do. Encuentro Nacional de In-
vestigación en Ciencias Químicas, están planeados para ser parte 
de las actividades proyectadas por la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), “la 

Jornadas de Ciencias Químicas 2019

investigación, el desarrollo y la difusión científica son parámetros 
importantes para evaluar la calidad y competitividad de los pro-
gramas académicos por organismos acreditadores, es por ello, que 
cada año nos complace organizar este evento académico-científi-
co para adoptarlo como un foro de difusión y expresión”.

En las jornadas se presentó el quehacer científico de investiga-
dores y estudiantes del área de la Química, por lo que se tuvo la 
participación de 15 ponentes de diferentes instituciones estatales, 
nacionales e internacionales, y se expusieron 40 trabajos en la mo-
dalidad libre y de cartel.

Con el objetivo de mostrar a los alumnos que la investigación 
tiene que ser multidisciplinaria, abordando todas las áreas de 
la minería no sólo la extracción de minerales, sino enfocán-
dose en las ciencias sociales para sacar el mineral con resi-
liencia de forma en que no se afecte al medio ambiente, se 
dio el “Quinto Diplomado Internacional de Mineralogía”.

 “El cristal como una unión de esferas: empaquetamiento 
atómico”, “Siete sistemas cristalinos”, “Los minerales como 
sustento total de la civilización”, “Yacimientos Minerales de 
oro en el Estado de Zacatecas”, “Procesos de fosilización”, 
“Caracterización de minerales, “Los minerales, el medio am-
biente y la salud” fueron  algunos de los temas que se desa-
rrollaron en este diplomado por parte de docentes universi-
tarios.

Quinto Diplomado Internacional de 
Mineralogía
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Con el propósito de que sus egresados cuentan con las herramien-
tas necesarias para enfrentarse al mundo laboral, la Licenciatura 
en Nutrición llevó a cabo un curso para la inserción laboral, al que 
asistieron poco más de 100 graduados. 

   “Puntos clave de la entrevista laboral”, fue el primer tema, cuyo 
ponente fue el psicólogo del Centro de Aprendizaje y Servicios 
Estudiantiles (CASE), Gabriel de la Rosa Trejo, quien externó que 
esta entrevista está estereotipada como una situación que causa 
un alto nivel de estrés entre las personas, debido a la importan-
cia que tiene el conseguir el trabajo soñado, ya que se mezclan los 
mayores temores y la necesidad de aprobación por parte del reclu-
tador. Explicó que hay aspectos que se deben tomar en cuenta al 
acudir a una entrevista de trabajo como lo es el vestir de manera 
adecuada, que debe conjuntar la elegancia y sencillez. Ser discre-
tos y estar cómodos con lo que se viste.

   Otro de los puntos que resaltó fue la puntualidad, ya que dijo no 
hay peor cosa que llegar tarde; mantener la calma es otro rubro 
que es importante, por lo que exhortó a relajarse un día antes y 
no pensar demasiado en la entrevista. De la Rosa Trejo pidió a los 
egresados que se prepararan para la entrevista de trabajo investi-
gando datos sobre la empresa en la que solicitan el empleo, ya que 
esto servirá no sólo para abordar de mejor manera las preguntas 
del reclutador, sino también para poder enriquecer la información 
reflejando mayor interés y conocimiento.

Otra recomendación que hizo fue que llevarán su Currículum Vitae 
impreso y con tres copias, además de que este no debe rebasar las 

La inserción laboral, curso para egresados 
de Nutrición 

dos hojas de extensión y toda la información que se brinda debe 
estar respaldada. Entre las preguntas básicas que se hacen en una 
entrevista laboral están ¿Qué valores puedes aportar la organiza-
ción? ¿Dónde se ve en “X” años? ¿Cómo transcurrió tu vida profe-
sional? ¿Por qué estudiaste esta carrera? ¿Cómo es tu desempeño 
al trabajar en equipo? 
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En ceremonia académica realizada en Madrid, España, se firmó la 
carta de intención de los colectivos internacionales de arte “Ar-
temisia” y “Minotauro Azul”, constituidos por artistas de México, 
España e Italia, coordinados en México por la docente universita-
ria, Rita Vega Baeza, quienes recientemente expusieron sus obras 
a partir del proyecto “La materia de los sueños” aún exhibidas en 
Artespacio Humanitas de la Universidad Autónoma de Zacatecas, 
inaugurada durante el pasado mes de junio.

   Laura Gemma Flores, directora de la Unidad Académica de Estu-
dios de las Humanidades, fue la portadora de los reconocimientos 
firmados por el rector Antonio Guzmán Fernández a los miembros 
del colectivo, así como quien encabezó el protocolo de firma de 
carta intención, en el cual también participa la Unidad Académi-
ca de Docencia Superior a cuyo cargo se encuentra José de Jesús 
Hernández Berumen. Todo lo cual otorga solidez a un proyecto 
colectivo.

   Cabe destacar que aparte de la firma de dicho documento se 
llevaron a cabo en España dos exposiciones de pintura, una en Ma-
drid titulada: “Los colores de la tierra”, promoviendo así una de-
fensa de la ecología, y otra en Pinilla del Valle, con el mismo nom-
bre en esa entidad, en las cuales participaron los artistas de los 
países mencionados y de ambas agrupaciones: Cristina Burgueño, 
Almudena Serrano, Ramón P. Olivera, Gema Hurtado, Carmen 
Hervás, Berta Veredas, María José Pazos, así como dos artistas 
de Zacatecas, Rita Vega Baeza y Emerick Rodríguez, este último 
coordinador en México del colectivo “Minotauro Azul”.

Carta de intención en España para la 
promoción artística
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En el marco de la IX sesión del Seminario del Pensamiento Crítico, 
que organizó la Unidad Académica de Estudios del Desarrollo, Jo-
sefina Morales Ramírez, del Instituto de Investigaciones Económi-
cas de la UNAM, ofreció la conferencia “El Capitalismo Mexicano 
actual y los desafíos de la 4T”.

   La investigadora inició su charla hablando de los desafíos de la 
nueva política económica y social del gobierno federal, señalan-
do que se debe romper con la perspectiva anterior del capitalismo 
mexicano, caracterizado por ser monopolista-neocolonial, es de-
cir, “el capitalismo en donde priva la explotación del trabajo asa-
lariado y no asalariado y se apropia por los dueños del capital y 
de los dineros”; esa estructura del gran capital son los monopolios 
entonces formados por un capitalismo monopolista en el país ya 
muy consolidado e inclusive, con una recomposición de ese capital 
a partir del neoliberalismo.

   Recordó que a partir de los años 80, con la venta de las empresas 
públicas del estado, que representaban en 1981 -antes de la crisis- 
las dos terceras partes de los activos nacionales de toda la riqueza 
de nuestro país, ese conglomerado económico construido histó-
ricamente por el trabajo de las paraestatales como: ferrocarriles, 
petróleo, electricidad, carreteras, ingenios, la mitad de la siderúr-
gica y la telefonía pasó a manos privadas, mediante un proceso de 
privatización fraudulento que termina en manos del capitalismo 
extranjero.

   Agregó que aunado a lo anterior, el TLCAN ha engarzado a nues-
tro país con el capitalismo norteamericano, propiciando que se 
siga con las políticas neoliberales que llevaron a la privatización 
y ruptura de las cadenas productivas; lo anterior lo expuso con el 
caso de la fabricación del acero, que para producirlo se necesita al 
ferrocarril y el carbón, pero esos insumos están en parte en manos 
de capital extranjero, de manera que se rompen con ello las cade-
nas productivas y se desarticula la producción.

“El Capitalismo Mexicano actual y los 
desafíos de la 4T”, conferencia

   Josefina Morales afirmó que la solución es el impulso por recupe-
rar y reconstruir la economía, empezando por la agricultura, “esto 
para enfrentar las medidas más atroces hechas por los gobiernos 
anteriores recuperando así el recurso de la economía nacional”, 
señaló que México perdió autosuficiencia alimentaria y energéti-
ca, importando cerca del 80 por ciento de la gasolina que se con-
sume, más del 50 por ciento del consumo del maíz, el 80 por ciento 
del arroz, el 40 por ciento del trigo; afirmó que si el gobierno logra 
aminorar esta dependencia tan brutal “que nos hace tan frágiles 
ante los Estados Unidos de Norteamérica, podríamos enfrentar 
las políticas abusivas de Donald Trump”.

   En cuanto a la política de la cuarta trasformación, Josefina Mo-
rales dijo que los desafíos son muy grandes, admitió que no será 
suficiente lo que hace el gobierno pero para que se haga realidad 
“necesitamos todos empujar a la cuarta transformación, porqué el 
enemigo poderoso son los grandes capitales a los que se enfrenta 
este gobierno”; la experta fue más allá afirmando que a partir del 
triunfo del AMLO, “se le dio una herida casi de muerte al régimen 
político”.
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“Modelo UAZ Siglo XXI”, fue el título de la conferencia que dictó el coordi-
nador del Área de Ciencias de la Salud Francisco Luna Pacheco a la comuni-
dad de la Unidad Académica de Psicología. Al darle la bienvenida el director 
Hans Hiram Pacheco García ante la presencia del responsable del programa 
de licenciatura, Jesús Correa, recordó que el ponente ha acompañado a la 
unidad en sus principales procesos como las acreditaciones y el cambio de 
currícula.

   Asimismo mencionó que esta conferencia se da en la víspera de la visi-
ta que realizarán los evaluadores de los Comités Interinstitucionales para 
la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), con lo cual la unidad aca-
démica contará con dos acreditaciones (CNEIP y CIEES), y será una de 14 
instituciones de enseñanza en Psicología en el país que contará con doble 
reconocimiento.

En su intervención Luna Pacheco, comentó que el modelo le dio a la institu-
ción un proyecto educativo que no tenía con un cambio de paradigma y de 
visión que el Área de Ciencias de la Salud vive, acrecienta y mantiene vivo.

   Destacó que el Modelo UAZ Siglo XXI está centrado en el aprendizaje y en 
el estudiante, y tiene como ideas básicas el formar profesionales competi-
tivos e integrales; darle prioridad a la labor académica; la formación debe 
ser pertinente y de calidad. Indicó el coordinador del Área de Ciencias de la 

Luna Pacheco con: 
el Modelo UAZ Siglo XXI

Salud que, entre las características del modelo centrado en 
el estudiante están: educación centrada en el aprendizaje, 
la incorporación de un segundo idioma, se le debe dar con-
tinuidad en la enseñanza de cómputo e informática, contar 
con un sistema de tutorías con profesores capacitados para 
ello, y así evitar la deserción y la reprobación; que haya mo-
vilidad estudiantil, que el servicio social esté integrado al 
currículum y que se tenga altas tasas de titulación, de prefe-
rencia por tesis, lo que beneficiaría la investigación.

   Dentro del perfil que debe tener el estudiante de la 
UAZ tiene que contar con valores educativos, actitud 
crítica y ética, auto aprendizaje, comunicación y len-
guaje, cultura física y estética y motivación. Además 
el perfil del egresado tendrá características como: 
responsabilidad, flexibilidad y polivalencia; compe-

tencia práctica profesional; capacidad de 
liderazgo; habilidad para la investigación; 
aprendizaje autónomo y autorrealización. 
Finalmente Luna Pacheco insistió que en 
un proceso de evaluación es importante 
que los estudiantes estén informados de 
los procesos, y conozcan el Modelo UAZ Si-
glo XXI, ya que es uno de los puntos que los 
evaluadores toman en cuenta.
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El Doctorado en Filosofía e Historia de las Ideas de la UAZ presen-
tó al investigador Ignacio Díaz de la Serna, que impartió la con-
ferencia “América en el imaginario cartográfico europeo desde 
el siglo XVI al XVII”, en la que el catedrático hablo del cómo los 
exploradores europeos plasmaron el imaginario de sus descubri-
mientos en el Continente Americano.

  El investigador del Centro del Investigación sobre América del 
Norte, de la UNAM, que además obtuvo el premio nacional de 
poesía “Carlos Pellicer”, dijo que a lo largo de ocho años de es-
tudios sobe el ideario imaginativo de los exploradores europeos 
pudo dilucidar que, muchos de los bosquejos de los mapas que se 
conocen no tienen el sustento científico y que hoy se puede saber 
que esos detalles sólo estaban en la imaginación de los cartógra-
fos europeos del siglo XVI al XVII.

   Afirmó que sí hay una verdadera revelación sociológica sobre los 
descubrimientos de los salvajes de América del Norte, en donde 
los exploradores europeos pudieron presentar desde su punto de 
vista, las condiciones sociales y de gobierno de los naturales que 
encontraron en las regiones de este continente, lo que hizo que los 
habitantes del viejo continente crearan una conciencia en cuanto a 
las sociedades, formas de gobierno y de religión.

  Agregó que en los mapas dibujados de la zona del norte, a la cual 
nosotros pertenecemos, se da cuenta del imaginario europeo; 
“que a veces con información científica, o con dosis de fantasía, 
los europeos empezaron a trazar los mapas de nuestro continente 
de América del Norte más que con fantasía que con documenta-
ción científica”.

   Díaz de la Serna sostuvo que a través de las expediciones como 
la de Américo Vespucio a América, así como con la exploración de 
América del Norte realizadas por los franceses y los ingleses, van 
descubriendo los exploradores la parte que cada uno de ellos reco-
rrió; eso, dijo, es una información científica que se va pasando a los 
mapas, sin embargo, también plasmaron tierras que no existían.

   La conferencia concluyó con la exhibición de una serie de imá-
genes de mapas, en donde demostró el ideario imaginativo de los 
europeos, al tiempo que abundó sobre la figura del salvaje ameri-
cano, respecto a cómo se encuentran los europeos con individuos 
y sociedades totalmente distintas que vivían con diferencias abis-
males a la de los europeos, lo que tuvo una enorme importancia 
en la sociedad europea “sobre todo en el proceso de estar cons-
truyéndose a sí misma, con una conciencia europea como sí mis-
mas de un pueblo civilizado, lo que hace que tomen conciencia de 
losque era una y otra sociedad”.

América en el imaginario cartográfico europeo 
desde el siglo XVI al XVII: investigador 
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Al concluir la remodelación del segundo patio del albergue estu-
diantil femenil Frida Khalo en las inmediaciones del centro histórico 
de Zacatecas, el rector de la Máxima Casa de Estudios del estado, 
Antonio Guzmán Fernández, calificó de valor agregado este ser-
vicio que otorga gratuitamente la institución a jóvenes de escasos 
recursos, servicio social que no tienen otras universidades del país.

   El servicio de comedores y albergues estudiantiles no cualquier 
universidad mexicana lo tiene, subrayó el rector, al tiempo que ello 
se ha forjado durante mucho tiempo al interior de la UAZ y forma 
parte del legado histórico de la institución pero también del com-
promiso con la sociedad, con las familias y los jóvenes zacatecanos.

   Guzmán Fernández afirmó que el compromiso social va más allá 
todavía de estos servicios, porque la UAZ es de las pocas institu-
ciones de educación superior públicas que lograron aumentar su 
cobertura para que muchos jóvenes zacatecanos que aspiraban a 
ingresar alcanzaran el objetivo. Tuvimos la osadía de diversificar la 
matrícula y aceptar a un gran número de jóvenes que no tenían la 
posibilidad de estudiar. Podríamos decir que ese paso importan-
te representa una gran oportunidad para cientos o miles de estu-
diantes, precisó.

   Al respecto agregó que “estamos comprometidos de manera 
personal en cómo lograr dignificar las condiciones en donde están 
ustedes hospedadas, que tengan un mejor servicio y en mejores 
condiciones para que le echen todas las ganas del mundo para que 
saquen adelante su carrera”, les dijo a las estudiantes presentes, 
albergadas en la casa estudiantil Frida Khalo.

La UAZ mantiene 24 albergues para estudiantes 
de escasos recursos

   En este contexto el rector afirmó que la Universidad tiene un 
compromiso muy importante con la sociedad y que, en este pro-
ceso de reposicionamiento de la institución, más allá de los pro-
blemas financieros, son más de 40 mil jóvenes universitarios que 
le dan vida al proyecto universitario, pero que son cuestiones que 
se dejan de ver.

   El rector Guzmán Fernández subrayó que hasta el último día de su 
gestión hará el esfuerzo por darle a los estudiantes mejores con-
diciones para su desarrollo y aprovechamiento escolar, para que 
puedan desarrollar lo mejor posible sus actividades académicas.

   En su intervención la directora del Centro de Aprendizaje y Servi-
cios Estudiantiles, Fabiola Rodríguez, destacó que ha sido una pre-
ocupación del rector Antonio Guzmán Fernández y de su equipo 
administrativo, brindar las mejores condiciones a los estudiantes y 
sobre todo; a los más vulnerables.

   Añadió que el CASE, a través de las casas asistenciales, tiene 
la misión de generar las mejores condiciones para que los jóvenes 
estudiantes de Zacatecas puedan tener un apoyo económico a tra-
vés de estas casas estudiantiles que actualmente suman 24, “en 
donde ustedes tengan un techo sin ningún costo y que sus familias 
nos estén viendo a cada uno de nosotros como parte de esa gran 
familia zacatecana”.

   En el albergue estudiantil Frida Khalo conviven jóvenes prove-
nientes de Oaxaca, Aguascalientes y de distintos municipios del 
estado.
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Como parte del ciclo de conferencias sobre “Delitos cibernéticos” 
que realizóla Unidad Académica de Ingeniería I, se dictó el tema 
“Prevención de la violencia de género”, en donde se contó con la 
participación de la Policía Federal y la Policía Estatal. El inspector 
de la Coordinación Estatal de la Policía Federal de Zacatecas, Ra-
fael Sánchez González abordó el tema de perspectiva de género.

   Explicó que el género no tiene nada que ver con las preferencias 
sexuales, ya que el género tiene que ver más con un rol social y cul-
tural, y la policía está para garantizar la protección de la identidad. 
Al dar una explicación del cómo se construyen las desigualdades 
de género habló del sistema patriarcal, el cual es un orden socio 
político, económico y cultural de las sociedades basadas en la su-
premacía de un sexo sobre otro, en este caso el hombre. Dicho sis-
tema tiene el poder sobre la familia y en particular sobre la mujer, 
si este poder no lo obtiene, lo toma por medio de la violencia.

   Indicó que la violencia de género contra las mujeres es una ma-
nifestación de las relaciones de poder históricamente desiguales 
entre hombres y mujeres. Este tipo de violencia se define como 
cualquier acción u omisión intencional, aislada o recurrente, que 
cause daño o sufrimiento físico, sexual o psicológico a la mujer, 
tanto en el ámbito público como en el privado. La prevalencia de 
la violencia en Zacatecas contra mujeres de 15 años es de 62.77 
por ciento, lo que significa que ocho de cada 10 mujeres lo sufren. 
Por lo anterior nuestro estado se encuentra en el 7mo lugar a nivel 
nacional en violencia física y sexual contra mujeres.Sánchez Gon-
zález destacó que para empezar a cambiar se requiere desnatura-
lizar las explicaciones sobre las diferencias entre las personas, ba-
sadas en la idealización de lo natural; identificar vías alternativas 
para modificar la desigualdad.

Conferencia sobre prevención de violencia 
de género

   El inspector de la Policía comentó que actualmente se tiene la 
“Campaña Naranja” en donde los días 25 de cada mes se colocan 
una banda de color naranja para concientizar sobre la violencia 
que sufren las mujeres y por último para los casos de violencia 
brindó el número de la Policía Estatal: 492 9091578.  Por su parte 
los miembros de la Policía Estatal y encargados de la Unidad de 
Policía Cibernética dieron a conocer una herramienta que es un 
enlace directo con la corporación para hacer denuncias, así que se 
puede acceder a través de cualquier buscador a través de la página 
www.sipessp.com que es el Sistema de Información.
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Con la finalidad de contribuir con la profesionalización de las y los 
servidores públicos de las áreas jurídicas del Gobierno del estado 
de Zacatecas en la Biblioteca de la Unidad Académica de Conta-
duría y Administración se realizaron los trabajos del curso – taller 
“Juicio de Amparo”, solicitado por el Instituto de Selección y capa-
citación del estado de Zacatecas (INSELCAP) y organizado por el 
programa de Capacitación de la Coordinación de Vinculación de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ).

   La abogada General de la UAZ, Marbil Madariaga Ávila, instruc-
tora del curso, señaló que el objetivo fue que los servidores pú-
blicos adquieran el conocimiento básico en la materia, toda vez 
que estos se encuentran bajo la premisa de acciones u omisiones, 
tanto como autoridad ordenadora como ejecutora del acto de au-
toridad.

   En el curso se les capacitó sobre: el acto reclamado, ejercicio de 
la acción de amparo, el amparo indirecto, directo, materia penal y 
administrativa, cumplimiento y ejecución de las sentencias, y me-
didas disciplinarias y de apremio.

Taller Juicio de Amparo a servidores 
públicos
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Al recibir el reconocimiento de reacreditación de la CONEADO 
que entregó a la Unidad Académica de Odontología, el rector de 
la UAZ, Antonio Guzmán Fernández, enfatizó que la Universidad 
está abierta a los procesos de evaluación internos y externos, a fin 
de garantizar la calidad en la formación profesional de los estu-
diantes. Afirmó que la Universidad está en un proceso de reposi-
cionamiento social no sólo para dar respuesta a las demandas de 
los zacatecanos, sino para defender a las instituciones de educa-
ción superior públicas en el país que, como la nuestra, registran el 
embate que, desde el desconocimiento de la naturaleza e impor-
tancia de sus actividades, se han desatado en su contra. 

   En su intervención, el director de la Unidad Académica de Odon-
tología, José Luis Elías Salazar, agradeció al equipo académico que 
trabajó arduamente para lograr la reacreditación que, por cinco 
años, otorgó el Consejo Nacional de Educación Odontológica a la 
licenciatura de médico cirujano dentista a la Unidad Académica. 
Elías Salazar señaló que “no somos una institución de educación 
odontológica perfecta, pero también tenemos claro que conta-
mos con grandes fortalezas, por ello estamos seguros que todos 
seguiremos trabajando para que éstas se sigan afianzando y cre-
ciendo, y al mismo tiempo, las debilidades y amenazas se convier-
tan en oportunidades de trabajo colegiado en beneficio de toda 
nuestra comunidad universitaria”.

Reacreditación de la CONEADO a la Unidad 
Académica de Odontología
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De más de 150 Escuelas, sólo 60 
están evaluadas
   Marilú Yamina Galván Domínguez, presidenta de la CONAEDO, 
subrayó en su intervención que la entrega de la reacreditación a 
la Unidad Académica de Odontología significa mucho en un país, 
donde la calidad solamente es asumida por pocas instituciones. 
“En la República Mexicana hay más de 150 escuelas de Odonto-
logía. Casi un tercio de esta cantidad, o sea 60 escuelas, están 
evaluadas y han obtenido el reconocimiento de reacreditación 
pero además, solo 70 de ellas, diez más, están agremiadas en la 
Federación Mexicana de Facultades y Escuelas de Odontología 
(FEMEFEO), donde se habla de perfiles, programas de estudio, 
investigación, tutorías, movilidad y de temas muy relevantes que 
abordamos cuando se reúnen los directivos de las escuelas para 
encaminarnos todos hacia la excelencia”, precisó.

   Mencionó que esto no es un trabajo fácil “porque si aquí somos 
60 y en FEMEFEO son 70 ¿dónde están todas las demás? Están 
en una serie de escuelas particulares, privadas, que a veces fun-
cionan en casas, libremente, sin que tengan un registro y en otras 
ocasiones sin que tengan una revisión de los planes y programas 
que aplican, es decir, no forman sino que deforman odontólogos”.

En este contexto informó que 42 instituciones públicas del país, es 
decir, “todas las universidades públicas de México están recono-
cidas y, las otras 18 particulares han hecho su mejor esfuerzo por-
que son reconocidas, como el Tec de Monterrey, La Universidad de 
Monterrey, la Universidad Autónoma de Guadalajara; la UPAEP, 
la UIC, la UVM, la Unitec y otras tantas universidades que se han 
preocupado por competir lealmente a las universidades públicas, 
y ofrecer espacios para aquellos que no logran ingresar y que real-
mente adquieran las competencias que la Patria necesita”.
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Tras reconocer el trabajo de los profesores que consolidaron a la 
Unidad Académica de Desarrollo y Gestión Pública (UADGP) para 
que hoy fuera una realidad, demostrando con ello la esencia y la 
nobleza de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Rubén 
Ibarra Reyes, secretario General en representación del rector An-
tonio Guzmán, expresó también que el aceptar a más jóvenes res-
taura el tejido social.

   El funcionario universitario, recalcó el esfuerzo en la apertura 
de diez nuevos programas académicos, que se hizo con la misma 
infraestructura y planta docente y que genera condiciones de de-
sarrollo que abren la puerta a más jóvenes; la muestra, dijo, es que 
“de cada diez aspirantes de licenciatura que deseaban ingresar, 
ocho lo consiguieron, con lo que se rebasó la meta aceptando a 
dos mil estudiantes más de los previsto en este ciclo escolar”, lo 
anterior demuestra la gran capacidad de organización y gestión 
que se requiere para obtener estos resultados. 

   Por su parte, el titular de la Coordinación de Planeación, Marco Vi-
nicio Flores Guerrero, agregó que es fundamental el papel de la Uni-
dad Académica de Desarrollo y Gestión Pública, para ayudar a los 

Presentación de la Unidad Académica de 
Desarrollo y Gestión Pública

gobiernos a cambiar el sentido de gobernanza y para justificar las 
políticas y dar otro sentido a los sistemas de gobierno, así como a la 
interacción de éste con la sociedad civil y los mercados con el fin de 
mantener la gobernabilidad dentro de esta nueva oferta educativa, 
que le va a dar un sentido de responsabilidad del quehacer del servi-
cio público, lo que hace a esta escuela y a la UAZ muy pertinentes.

   Por su parte el responsable del programa, Marco Antonio Torres 
Inguanzo, dijo que la UADGP tiene como misión elevar las capaci-
dades estatales y de la sociedad civil para atender la solución de 
los problemas públicos del estado de Zacatecas, y mejorar con ello 
la capacidad de intervención social de los municipios y coadyuvar 
en la formación ciudadana.
 
   Afirmó además que su visión es ser un referente para la forma-
ción de los actores de la gestión pública y la revisión de la política 
pública en el estado de Zacatecas, “en esta nueva unidad podrán 
llevar a cabo actividades enmarcadas tanto en la investigación 
como en la docencia y la vinculación que se encuentren articuladas 
para poder tener la posibilidad de una verdadera incidencia en el 
entorno de esta institución educativa”.
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Dentro de las actividades de bienvenida que ofrece la Unidad Aca-
démica de Letras (UAL) de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ) a sus estudiantes, se realizó la conferencia magistral “Al-
meida, Danzón: la colectividad como protagonista”, por parte de 
la docente investigadora de la Universidad Autónoma de Ciudad 
de México (UACM), Karla Paola Montalvo de la Fuente.

   Al iniciar su exposición, la especialista dio ejemplos de cómo está 
representada la colectividad en la literatura mexicana y explicó las 
estrategias literarias que los autores han utilizado para definir el 
aspecto colectivo por medio de tres obras: el cuento de Dios en la 
tierra (1944) de José Revueltas, Los recuerdos del porvenir (1963) 
de Elena Garro y Pedro Páramo (1955) de Juan Rulfo, las cuales, 
dijo, tienen en común que la colectividad no funge como protago-
nista, pues tiene definido su personaje principal.

   En este sentido, al estar desarrollando su ponencia, la conferen-
cista habló de la obra en la que basó su charla, la novela Almeida 
Danzón (1989) de la escritora mexicana, Luisa Josefina Hernán-
dez, obra en la cual la colectividad es la protagonista conformada 
por alrededor de cuarenta personajes, que viven en la calle Almei-
da de alguna ciudad de provincia.

   Para Montalvo de la Fuente la visión de la novela reivindica los 
ideales de lucha de los movimientos populares de los años ochen-
ta, es decir: conseguir mejores condiciones de vivienda, la auto-
gestión, la autonomía del estado y la democracia.

La docente define a Almeida como un retrato de la sociedad mexi-
cana conservadora, de doble moral, clasista, racista, etc., pero al 
mismo tiempo, capaz de organizarse, de hacer justicia, de gestio-
nar los desastres y las carencias por sí misma.

Letras realizó la conferencia Almeida, Danzón: la 
colectividad como protagonista
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En un acto protocolario llevado cabo en las instalaciones de la Uni-
dad Académica de Ingeniería Eléctrica, el rector de la Universidad 
autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, recibió la 
donación de la maquinaria por parte del gerente general del Grupo 
Modelo en Zacatecas, Rafael Eduardo Sánchez Galván, que servi-
rá para las prácticas industriales de los estudiantes.
 
   El equipo que dona el Grupo Modelo a la UAZ, es maquinaria 
alemana y norteamericana que estaba en funciones, y que es re-
novada en buenas condiciones por la política de actualización que 
tiene la empresa, y que servirá para las prácticas y desarrollo de las 
habilidades en distintos ámbitos del alumnado de las ingenierías 
universitarias.

   El director de la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica, Jorge 
de la Torre y Ramos, afirmó que la idea es mantener el vínculo con 
la compañía en cuanto a la donación de equipos, sino también en 

Ingeniería Eléctrica recibe maquinaria de 
Grupo Modelo 

la relación de equipamiento y capacitación para otras licenciatu-
ras de ingeniero electricista, Mecatrónica, Robótica, Electrónica 
Industrial, sino también para los proyectos en posgrado que se 
vinculan con la industria.

   Destacó que son cuatro o seis carreras del área las que podrán 
aprovechar el equipo donado por el Grupo Modelo, incluso com-
putación y software, y que por lo tanto se analizará la instalación 
de la maquinaria que por cierto, personal del citado Grupo apoya-
rán en los trabajos.

   El rector, Antonio Guzmán Fernández, y el gerente general del 
Grupo Modelo, Rafael Eduardo Sánchez Galván, acompañados 
por directivos universitarios y de la Compañía Cervecera, así como 
por alumnos de la Unidad Académica de Ingeniería, constataron la 
presencia de una parte del equipo donado en uno de los laborato-
rios de la Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica.
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La Unidad Académica de Enfermería (UAE) de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ), celebró la conmemoración del quin-
cuagésimo aniversario de culminación de estudios de la genera-
ción de enfermeras parteras 1967-1969. 

En su intervención, el rector Antonio Guzmán Fernández refirió 
que dicha generación no sólo ha dejado huellas en la institución, 
sino también en los distintos espacios en que se han desarrolla-
do profesionalmente, donde –dijo-, “tengo la certeza de que han 
cumplido con creces en su campo de acción profesional”.

Externó que este acto les permite refrendar sus vínculos con su 
alma mater, la cual las recibe con los brazos abiertos, “hace 50 
años recibieron la documentación que les certificó como profesio-
nales de la enfermería, y el día de hoy, después de demostrar una 
intachable y fructífera trayectoria personal y profesional que les 
ha dado múltiples satisfacciones, su universidad, su alma mater, 
les recibe con orgullo y puede expresar a los cuatro vientos que 
son vivo ejemplo de lo que esta noble institución ha aportado a la 
sociedad”.

Por su parte la directora de la Unidad Académica de Enfermería, 
Perla María Trejo Ortiz, al dirigirse a las enfermeras de la gene-
ración 1967-1969, desatacó que son gente de gran trayectoria y 
amplia experiencia en una disciplina tan importante como la en-
fermería, que es una profesión tan humanitaria.

Comentó que en su administración, tienen la encomienda de re-
conocer a quienes han hecho historia en la unidad, profesores, es-
tudiantes y egresados, ya que gracias a su excelencia han logrado 
posicionar a la UAZ como la mejor del estado, y a la unidad le han 

Enfermería reconoce la labor de enfermeras 
parteras de la generación 1967-1969

ayudado a contar con una licenciatura con doble acreditación, con 
egresados altamente posicionados, con el primer Comité de Ética 
registrado en el estado, y además, con la infraestructura adecuada 
para lograr las metas propuestas.

En su intervención el docente de esta generación de enfermeras 
parteras, Enrique Argüelles Robles, relató que se ha encontrado 
con ellas por los senderos de la profesión, en donde todos apren-
dieron de todos. Para concluir el evento, autoridades hicieron en-
trega de reconocimientos a las egresadas y a las docentes de dicha 
generación, a su vez, se hizo la develación de la placa conmemo-
rativa. 
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La Licenciatura en Ingeniería en Computación de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, llevó a cabo torneos de handball, con-
curso de cuerdas, carreras de costales y otras actividades de in-
tegración y recreación, con motivo de la bienvenida a alumnos de 
nuevo ingreso.

El responsable de la licenciatura, Juan Luis Villa Cisneros, expre-
só que esta actividad es para motivar al alumnado a generar un 

Actividades deportivas para alumnos de nuevo 
ingreso de Ingeniería en Computación 

Al dar la bienvenida a los alumnos de la Unidad Académica de 
Ciencias Biológicas, el rector de la Universidad Autónoma de Za-
catecas, Antonio Guzmán Fernández, afirmó que la Universidad 
ha diversificado la oferta educativa al abrir diez carreras más para 
los jóvenes zacatecanos. 

   Detalló que dichos programas educativos de licenciaturas se ubi-
can cuatro en el área de Ciencias de la Salud; Manufactura y Ar-
quitectura; dos en Ciencias Sociales y que en el caso de la Unidad 
académica de Ciencias Biológicas está en proceso las carreras de 
Ecología y Biociencias.

   El rector Guzmán Fernández reiteró que en la UAZ se hace un 
gran esfuerzo por atender y proporcionar mejores condiciones 
para la formación académica a la población estudiantil y que ade-
más la Universidad es la segunda institución de educación superior 
más barata del país. Señaló que la Unidad Académica de Ciencias 
Biológicas es de las más pertinentes en este momento, por la gran 
coyuntura que se presenta en el entorno nacional y mundial.
   
   La directora de la Unidad Académica de Ciencias Biológicas, 
Marisa Mercado Reyes, invitó a los estudiantes a aprovechar la 
oportunidad que les brinda la Universidad, así como la diversidad 

Bienvenida a los alumnos de la Unidad Académica 
de Ciencias Biológicas

sentido de pertenencia universitaria, además destacó la impor-
tancia del trabajo en equipo, integración y colaboración mutua, 
“la parte académica es lo más importante, pero la integración 
y socialización se vuelve fundamental para que los alumnos se 
sientan cómodos” mencionó. Cabe destacar que en este acto 
participaron tres grupos, generando un total de aproximada-
mente 70 alumnos de nuevo ingreso del semestre agosto-di-
ciembre 2019.

de opciones de estudio y formación que les proporciona. A su vez 
la responsable del programa de Licenciatura en Biología, Josefina 
Huerta García, destacó que “la escuela que ustedes ahora tienen 
es excelente en todos los aspectos y por lo tanto, vamos a seguir 
trabajando por que nuestra escuela sea mejor en cuanto a infraes-
tructura, calidad académica y cursos extracurriculares, para que 
egresen con las mejores herramientas para enfrentar una reali-
dad”.
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En el marco del ciclo Diálogos con el Autor, que organiza la Uni-
dad Académica de Filosofía, el docente investigador de la UAZ, 
Leobardo Villegas Mariscal presentó el libro “El pensamiento 
fragmentado y otros textos”, en el que el autor señaló que la pu-
blicación tiene como objeto incursionar en la filosofía, haciendo 
escritura fragmentaria donde se combina el relato fantástico y el 
ensayo filosófico.

   El libro fue dado a conocer en la Librería André-a, en la que el in-
vestigador acompañado del  también docente, Hugo Ibarra Ortiz, 
comentó que su creación consta de tres partes: la primera contiene 
fragmentos de aforismos, mientras que en la segunda parte, hay una 
sección de cuentos fantásticos “al más puro estilo del escritor argenti-
no José Luis Borges”, y en la última parte, se registraron ensayos filo-
sóficos donde se abordan a autores como Hegel o como Emil Cioran.

   En el conversatorio con el público, explicó sobre la dificultad 
de no ser claro para escribir, a lo que destacó que en el caso de 

Se presentó el libro “El pensamiento fragmentado y 
otros textos”

la disciplina que practican, que es la filosofía, a vece se piensa 
“que por que la escritura sea lo más confusa, será más atractiva y 
respetable en el ámbito de los lectores”. No obstante, refirió que 
el escritor debe tener la delicadeza con el lector de ser claro, de 
que se entienda con la máxima virtud de la escritura, que es “la 
claridad por la que el autor no necesita estar confundiendo los 
términos, porque sabe en qué terreno se está moviendo y mane-
ja perfectamente los temas y los asuntos que trabaja en su obra” 
subrayó.

   Leobardo Villegas al finalizar su presentación, recomendó a 
aquellos que se dedican a la escritura, sobre todo a los estudian-
tes de las áreas de humanidades, que lo hagan conscientes de que 
para escribir tienen que tomar en cuenta su propio estilo, y leer 
las obras de autores como Octavio Paz “lean su obra ensayística, 
analicen como articuló las frases, como pasa de un párrafo a otro, 
como conecta las ideas e hila su escritura, sin perder la esencia y el 
estilo de quién redacta”.
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Con el propósito de dar la bienvenida a los alumnos de nuevo ingreso 
de la Licenciatura en Cultura Física y Deporte, el día de hoy se llevó a 
cabo un torneo de baloncesto, voleibol y futbol, informó el responsa-
ble de dicho programa, José Guadalupe Menchaca. Destacó que esta 
actividad pretende se lleve a cabo de manera tradicional dentro de 

Cultura Física y Deporte da la bienvenida a 
alumnos de nuevo ingreso

la licenciatura, ya que la esencia de ésta es la actividad física y el de-
porte. En este evento deportivo se contó con la participación de cinco 
grupos de nuevo ingreso y cuatro de la primera generación. De igual 
manera dio a conocer que se premiará al primer lugar de cada depor-
te, para luego realizar un convivio con ambas generaciones.

Con el objetivo de preservar y promover el patrimonio cultural e 
histórico sobre las “Morismas de Bracho” con la juventud zaca-
tecana, así como mostrar la importancia que tiene la fotografía 
como eje fundamental para este fin, Fullframe México en coordi-
nación con el H. Ayuntamiento de Zacatecas 2018-2021 y la Uni-
dad Académica de Historia de la UAZ a través de la Licenciatura 
en Historia, realizaron la mesa redonda titulada “La fotografía do-
cumental como eje para la conservación de nuestras tradiciones“.
   
   El diálogo se dividió en dos partes: en la primera parte se discutió 
el tema de la fotografía y su relación como memoria histórica de 
las tradiciones, en donde los panelistas estuvieron de acuerdo que 
la fotografía es una fuente fundamental para la historia ya que se 
capturan momentos, contextos, vestuarios, colores, escenarios, 
etc. y eso ayuda en gran medida a cualquier acervo histórico.

   La segunda parte se refirió precisamente a las Morismas de Bra-
cho, en donde explicaron que esta celebración que cumple este 
año su 195 aniversario rescata tres hechos históricos: las batallas 
entre moros y cristianos en los siglos VII y XVI, la muerte de San 
Juan Bautista, bajo la orden de Herodes Antipas y la Batalla de Le-
panto.

Historia realiza mesa redonda sobre las Morismas de 
Bracho
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Como muestra de la responsabilidad de vinculación que la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas tiene con la sociedad, la Uni-
dad Académica de Matemáticas (UAM) inició a las actividades del 
“Taller de Matemáticas para Niñas y Niños”, el cual está dirigido a 
alumnos de primaria, secundaria y bachillerato.

   La coordinadora de dicho taller, Gloria Teresa González de Ávila, 
expresó que el objetivo principal del taller es el de enseñar mate-
máticas a los niños y jóvenes de una manera diferente, la intención 
es no sólo el despertarles el interés por estudiar matemáticas, sino 
también desarrollarles el pensamiento lógico y regularizarlos en 
su escuela.

   Puntualizó que con este tipo de actividades también se fortalece 
el aprendizaje, se amplía el razonamiento, ayuda a tener un pensa-
miento analítico, agiliza la mente y genera practicidad, ya que su 
uso se puede aplicar en la vida diaria. Explicó que en este taller la 
enseñanza es diferente a la que se imparte en la escuela pues “acá 
se estudian las matemáticas de una manera lúdica” expresó.

   Con respecto a los contenidos, mencionó que se abarcan los que 
se ven en cada grado académico, pero además se trata de com-
prender otros temas de importancia para ampliar su cultura mate-
mática, por lo que se les muestran diversas actividades con visitas 
que se hacen al Museo Interactivo e Itinerante de Zacatecas (MI-
MAZ) que se encuentra ubicado en la misma unidad. González de 
Ávila enfatizó que en esta ocasión ingresaron aproximadamente 
450 niños y jóvenes. 

Alrededor de 450 niños conforman los talleres 
de Matemáticas
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Considerados como parte del mejor talento joven en Zacatecas, 
los estudiantes de la Unidad Académica de Letras, Ezequiel Car-
los Campos; de Ingeniería en Software, Jorge Eduardo Arteaga 
Galicia, y el egresado de la Unidad Académica de Psicología, Juan 
Enrique López Rodríguez, obtuvieron respectivamente de manos 
del Gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello Cristerna, los reco-
nocimientos en las categorías de Talento Joven: “Literatura”, “Tra-
yectoria: Ingenio Emprendedor” y “Discapacidad e Integración”

Jóvenes universitarios son galardonados con el 
Premio Estatal de la Juventud 2019

Docentes investigadores de diferentes centros universitarios, 
se reunieron para conocer la experiencia en la transferencia de 
tecnología y ciencia aplicada que tiene la investigadora del Insti-
tuto Politécnico Nacional, Sonia Mayra Pérez Tapia.

   El secretario académico de la UAZ, Alejandro Aguilera Galaviz, 
manifestó que el modelo de éxito de Pérez Tapia surgió como un 
proyecto de investigación, y se fue trasladando a ciencia aplica-
da, lo que hoy en día resultó un producto importante para la sa-
lud, además de un generador de riqueza que patrocina muchos 
proyectos de investigación.

   Por su parte, la docente investigadora de la Unidad de Desa-
rrollo e Investigación en Bioprocesos (UDIBI) del IPN, y nivel II 
del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), Sonia Mayra Pé-
rez Tapia, comentó que ha dedicado su vida profesional al desa-
rrollo de productos en el área de la salud.

   Por lo anterior, compartió sus logros a lo largo de 25 años den-
tro de una institución de educación, y el cómo se ha dado esta 
transformación de los científicos en empresarios y emprende-

Investigadora del IPN expuso su experiencia 
en el campo de la tecnología y ciencia

   Los reconocimientos, medalla de plata y la cantidad de 20 mil pe-
sos, fueron entregados por el gobernador de Zacatecas, Alejandro 
Tello Cristerna; la presidenta del Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SEDIF), Cristina Rodríguez Pacheco; el pre-
sidente municipal de Zacatecas, Ulises Mejía Haro y la titular de 
Instituto de la Juventud, Alejandrina Varela Luna. Acompañando a 
los estudiantes universitarios, estuvieron el rector Antonio Guzmán 
Fernández, y el secretario administrativo, Agustín Serna Aguilera.

dores, asimismo en buscar la manera de que al generar cono-
cimiento y tecnología se pueda tener una forma de generar 
empresa. Refirió que en este emprendimiento ha tenido que 
adquirir habilidades financieras, administrativas, de fichaje, de 
marketing, y en buscar alternativas para bajar capital para sus 
alumnos.


